
北京市安全生产监督管理局 协办

首首都都
安安安安安安安安安安安安安全全全全全全全全全全全全全之之之之之之之之之之之之之星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星

专题【人物】07２０17年 12月 22日·星期五│本版编辑 周潇潇│美术编辑刘红颖│校对 吉言│E—mail:ldwbgh@126.com │ 本版热线电话：63523314 63581010

———记延庆区百泉街道办事处副主任赵春燕
从“新兵蛋子”到“零事故”
□本报记者 刘欣欣

人性化送祝福
保烟花爆竹零燃放

今年7月1日开始， 延庆区开
始实行烟花爆竹禁限放工作。 面
对结婚放炮图喜庆的传统习俗，
让老百姓马上接受这个规定难度
很大。 而赵春燕首先要面对的是
手下干部的畏难情绪。

“这能管得了吗？ 人家大喜
的日子， 我们去阻止， 还不得打
我们 ？” “这活儿真的太难了 ，
老百姓都习惯了， 怎么能说改就
改呢 ？” 面对干部的畏难情绪 ，
赵春燕在全区的动员大会上作了
发言， 先从烟花爆竹总是炸伤人
说起， 再说到空气污染， 最后给
全体的干部加油鼓劲， “任何一
项工作都有难度， 正因为如此我
们才要勇往直前。”

回到百泉街道， 赵春燕着手
采取实际的措施， 在所有的小区
路口、 楼道和宣传栏里都贴上禁
限放的工作规定的通告， 通过敲
门入户、 微信扩散和中小学假期
社会实践的多种方式告知居民，
要求大家配合。 在每一个小区门
口， 都拉出烟花爆竹禁限放的标
语， 上面写有例如 “结婚不放炮
幸福也不减” 的人性化口号。

开展这项工作的头两个月 ，
赵春燕的周末全部停休， 和居委
会工作人员一起出门巡视， 看谁
家新贴了喜字， 并发动老党员、
楼门长、 物业管理人员等， 了解
最近有哪家哪户要结婚。

“如果能提前知道谁家要结
婚， 及早介入， 那是最好的。 别
等到结婚那天我们再出现， 那多
扫兴啊。” 赵春燕采取了人性化
的管理方式， 要求工作人员带着
鲜花、 礼物和祝福到要结婚的人
家登门拜访， 顺带宣传禁限放的
规定。

赵春燕的人性化管理方式不
止于此， 她还组织辖区居民建了
一支锣鼓秧歌队， 在规定出台的
前两个月， 只要有时间， 赵春燕
就会亲自带着秧歌队免费到婚礼
现场为新人表演， 并送上祝福。
她还专门请人编写快板 、 三句
半， 通过喜闻乐见的文艺表演形
式， 在各社区巡回演出中宣传禁
限放的好处。 对于家里还存放有
烟花爆竹的， 赵春燕要求各居委
会为居民兑换礼物， 有绿植、 毛
绒玩具、 雨伞等实用的物品。

工作开展近半年的时间， 百
泉街道辖区内共有 170家结婚
或举办各种庆祝活动的， 大家都
很配合这一项规定， 没有一家燃
放烟花爆竹， 实现了烟花爆竹的
“零燃放”。

投身繁忙工作
痛失腹中胎儿

这项工作开展时， 赵春燕响
应国家二胎的号召， 在身体调理
一年多后， 终于怀上了二胎。 作
为44岁高龄的孕妇， 本就属于高
危妊娠， 应该好好休息， 可每天
繁重的工作， 让赵春燕无暇照顾
自己。

除了落实延庆区烟花爆竹禁
限放规定，周末停休外，赵春燕还
分管安全、综治、信访，全国两会
安保、一带一路安保、各种安全大
检查等。工作的弦一直紧绷着，每
天无论多晚下班， 她都要去陪陪
久病半身瘫痪的妈妈， 却没有太
多时间陪伴即将迎战高考的儿
子，为此她心中充满愧疚。

凭着对生活的热爱、 对工作
的执着， 她每天充满激情。 同事
们都说她身上、 脸上散发着蓬勃
向上的朝气。 这时， 赵春燕接到
通知， 市安监局组织为期一周的
乡镇、 街道主管培训班。

“安全生产工作专业性非常
强， 我如果不懂， 就没办法领导
好这项工作。” 赵春燕牢记 “不
重视安全培训， 就是最大的安全
隐患”。 为不错失良机， 充电加
油 ， 她毫不犹豫地报名参加培
训。 到了现场， 赵春燕发现培训
比上班还累， 一坐就是将近3个
小时， 中间只休10分钟。 怀有两
个多月身孕的她， 坐不住了就到
教室后边站着听一会。 第四天上
午的安排是参观两个实训场馆，
近三个小时的时间一直走走站
站， 赵春燕中午就感觉两条腿像

灌了铅一样沉重， 加之几日来每
天四次路上过减速带的颠簸。 当
天晚上， 她就感到腹部不适。 学
员们将她送往医院， 遗憾的是孩
子还是没有保住。

大家有的为她惋惜、 有的嗔
怪她不应参加培训、 有的说她太
拼、 有的还打趣说应该申请工伤
……她微笑面对 ， 说 “一切随
缘”。 可背后， 她也曾偷偷掉过
眼泪， “是我对不起孩子。”

狠抓队伍建设
打造作风过硬的队伍

“针对严峻的安全生产形势，
没有一支作风过硬的安监队伍，
是不能完成组织的安全监管任务
的。” 赵春燕上任后， 感到了队
伍建设的迫切需要。

为提高全体社区安全专干和
专职安全员的综合素质， 她提出
开展“内强素质，外树形象”的工
作要求， 并注重营造良好的学习
氛围，支持队员参加各类培训，为
队员购买需要的业务书籍。

“安全员这支队伍很年轻 ，
安全工作很严谨， 大家压力都很
大， 因此我必须带着队伍冲锋陷
阵。” 赵春燕只要有时间， 就陪
着安全员下基层开展安全检查。
虽然工作上严格要求大家， 会议
上总是不苟言笑， 但是私下里赵
春燕经常去到和安全员们聊天。
她会讲自己的经历和经验， 激发
他们的工作热情， 让他们树立工
作目标。 如今， 她和安全员们既
是上下级， 又是兄弟姐妹， 氛围
和谐。

她还要求队员们强化对安全
法规及安全知识的学习， 提高准
确运用安全法规的能力和安全监
管的业务水平， 提升文明执法形
象， 支持安全生产检查队积极开
展规范化建设， 参加安监系统青
年文明号创建活动。

为了让外派的这支安全员队
伍感受到归属感和幸福感， 赵春
燕还积极为安全员争取能参加街
道的党、 团、 工会、 妇联活动和
健康体检的机会， 并定期对队员
进行廉政教育。 她要求安监队员
要廉洁自律， 站稳脚跟， 挺直腰
杆， 不要为蝇头小利葬送美好前
程、 损坏了安监部门的形象， 引
导安监队伍树立正确的价值导
向， 保持饱满的精神状态， 掌握
过硬的工作本领。

通过自己的言传身教， 赵春
燕带出了一支作风过硬的安全团
队， 用心血和辛劳换来了百泉街
道辖区居民365个平安日夜和478
家生产经营单位安全生产 “零事
故” 的工作目标。

记者：虽然您说自己是个“新
兵蛋子”，但您在探索安全工作人
性化的新路径上做了不少尝试？

赵春燕 ： 刚负责安全工作
时， 我发现我们出去检查时， 大
多是冷冰冰的一张脸， 有一种戴
大檐帽的感觉 。 发现这个问题
后， 我就建议大家说话不一定非
得板着脸， 可以微笑着， 照样有
检查的力度。 我认为， 变冷冰冰
的检查为人性化的服务， 努力为
基层、 为企业服务， 这样也能更
好地促进企业增强安全意识、 落
实主体责任。

此外， 街道的安全检查队还
建立了企业微信平台，开通了“百
泉街道安监”公众号，及时发布工
作信息，传送安全知识。在参与北
京市安全生产检查队公众号投票
竞选中， 百泉街道取得了全区第
二名的好成绩。 街道还成立了一
支名为“飞鸽队”的专职安全网格
巡视员队伍， 每天为社区和街道
的大街小巷巡逻放哨、 排查安全
隐患。

记者：说到服务企业， 提高
企业的安全意识， 您还做了哪些
工作？

赵春燕： 我们提倡用多种形
式为企业宣传安全法规， 及时主
动为企业服务， 并帮助企业开展
消防工作、 安全检查的培训和演
练。 针对有些企业不方便组织人
员集体参加培训或者企业没有多
余的经费进行安全培训时， 我们
就主动出击，请来安全专家，走到
企业中去，面对面为企业领导、职
工讲解安全知识。送知识、送培训
入企业，使企业减少费用，节省时
间，收到了企业的好评。

对于一些企业， 比如说物业
单位，在给他们布置安全工作时，
还得给他们讲清楚企业的主体责
任，帮助他们组织消防培训、各种
安全演练。为提升火灾防控能力，
我要求各社区及时清理可燃物，
在加大消防知识宣传的同时，积
极推动“社区微型消防站”建设。
不仅如此，还要创新工作方法，绘
制社区消防设施布控图， 将消防
站建在物业公司， 与24小时维修
电话联动。 通过种种措施，2017
年， 百泉街道辖区火灾数量比去
年同期下降了33.3%。

记者：在街道工作中，您还开
创了不少有特色的人性化做法？

赵春燕：说不上特色，只是多
想办法解决问题。 比如基层居委
会事情多， 很多事情都需要他们
推动。例如如何精简会议时间，并
保证传达准确，我建立了“平安百
泉”微信群，群里只交流工作、发
布信息， 减少了社区主任频繁跑
路的时间，任务布置的清晰度、准
确性也提高了。

在每次的安全工作例会上，
还建立了 “社区主任安全讲堂”。
因为社区主任是一个社区的第一
责任人， 只有他们对安全工作重
视了，才能更好地抓安全。每次的
讲堂上， 都会由一名社区主任现
身说法身边的案例， 以此给其他
人警示。 以前大家也觉得我给他
们增加工作量了， 觉得我抓得太
严；现在大家都理解了，安全工作
容不得半点马虎。

“春燕剪柳，惠风和畅”，居民送的这副字，真实反映了大家对延庆区百泉街道办事处副主任赵春燕的印象。 而
“新兵蛋子”却是她担任安全主管一年以来给自己的明确定位，也是给自己施加的一大压力。

2016年11月底， 街道领导班子重新分工， 让这位虽已44岁的女人却仍是班子当中最年轻的干部挑起了安全、综
治、信访、网格等工作的硬梁，使她成为延庆区基层乡镇、街道中“唯一”一位安全女主管。

面对压力和挑战、面对不同的声音、面对家人朋友的心疼，她没有怨言、没有牢骚、没有提出任何困难，默默承担
起被好心同事戏称为连“老爷们”都难挑的这副重担。 “管安全责任大，风险大，谁都不愿管，可也总得有人管吧，有人
担当吧。 ”赵春燕这样说。 其实，她还要照顾半身不遂的母亲和已经高三、马上要备战高考的儿子……现实的困难足
以成为她拒绝任务的充分理由。 可为了不给组织添麻烦、不让领导为难、不让其他同事受累，她只字未提，咬牙挑起
了家里家外的千斤重担。

【对话安全之星】

赵春燕 （左）

赵春燕 （左） 在生产单位检查


